

国際反戦斗争と我々の態度

(一) 反戦斗争の総括

オ二次世界大戦以降運動は大きくわけて、次の三つの時期にわかれる。

(1) オ二次大戦の終りから、47年のマーシャルプランまで。(45-47)

(2) マーシャルプランから56年ソ同盟20回大会まで。(47-56)

(3) 20回大会から現在まで。(56-68)

この三つの時期の反戦運動をA、B、Cで簡単にみてみることにする。

(A) 「日連軍の幻想」(45-47年)

① 20年の終戦から47年のマーシャルプランまでの時期の国際情勢を規定しているのは、オ二次世界大戦と、これに対する各列強、そしてオ三インターのカンワリを中心とする背景となっている。即ち日独帝国主義に対する米、英、仏、ソを中心とする、いわゆる「日連軍」による終戦にこの時代は規定された。そしてこの二つと同時に世界的規模で戦後の革命期であるというところからこの時代の特徴となっている。

この戦後の革命期を規定したのは、この「日連軍」と名づけた党の意向による、この大きく規定づけられている。日本でもそうであったように、この「日連軍」をいわゆる解放軍と規定した例は、他の国でも同様のものがあった。そしてこれが各国の革命運動に果した犯罪的役割は大きかった。そしてこれは又、30年から47年にかけての「独ソ不可侵条約」とそれ以降の47年から56年のコミンテルンへの解散を深く関係していたのは周知のことである。

② このため、45-47年の時期は、戦後の平和のムードと、他方戦後の革命的気運を盛り上げていた。しかしこの革命の気運を指導する部隊はなまった。インターは解散されていた。そして各国の党は、各国内で「反ファシズム」から、終戦にもとく各自の利益を確保しようとした。そしてこのころにはオ二次大戦の反戦斗争に対して、その帝国主義列強相互の同盟と、これに敵対する他のもの一つの帝国主義列強の同盟に対して、インター、ソ同盟を母体とする各国の共産党が、その一方と同盟し、他と敵対することから、徐々に帝国主義に利用される、又帝国主義

を美化するものであり、階級斗争に大きな打撃を与えるものであった。このことをよく示していた。戦後の革命運動と反戦運動は、こうして大衆の商場にもたつかわらず、十分な役割を何ら果たすことのできなくなった。ゆえに、米英仏帝国主義を美化する役割を果したのである。

③ 1919年、オ二次大戦の終りに、もはや二度と、共産主義運動の頂から崩壊することのないように建設されたはずのオ三インターは、戦争中に崩壊したのでなく、インター自らの手で解散された。そして米英仏帝国主義との妥協のためのつけに之に供されたのである。(45-47年)の戦後の時期は、この誤りを余りにもは、繰り返された時期であった。

(B) かわゆる「体制内矛盾」の時代(47-56年)

① このオ一期の誤りの結果は、47年「マーシャルプラン」を中心とした、米陣のヨーロッパ諸国(先進諸国)の復興計画と諸及助政策の始まりによって現実のものとなった。47年9月未明開かれたオ一回コミンフォルム会議は次の筋にいった。「コファミストドイツ及び帝国主義日本に対する戦争を打ちかいてきた昨日の軍事同盟国家間の関係には変化が住いてきた。いまや日帝政策の上で、相対立する二つの方向を規定されるに至った」と、コアメリカはそのまた「戦争相手」ドイツ及び日本を除かれ、イギリスとフランスを弱化した条件のもとで、自らの世界制覇の確立を目標とする、新しいお、つらな影響を及ぼした。この二つして47-56年にわたる約10年間のいわゆる「体制内の矛盾」の時代が始まったのである。

② 46年3月のチャーチル首相のフルトン演説、同年9月のバーンス米日長官のシユットカルト演説、同日の米英両軍の白領地帯の統合、47年3月のギリシア、トルコへの軍事経済援助の「トルーマン・ドクトリン」同日の「マーシャルプラン」(欧州復興全済計画)そして同日のコミンソ(社会主義インターの前身)等「……と、一連の反共の時代と、いわゆる「体制内矛盾」の時代が始まり、インドシナ戦争、朝鮮戦争を始めとする局地的な政治的緊張がこれにたのである。そして帝国主義諸国に於ては、一連の反共の時代であった。そしてこの時代の「反共運動」は、国際的戦争、体制内矛盾の発展、そして国内の反共の中でみられたものであった。

(三) 現状と党派斗争の必要性

④ 帝国主義の不均等発展と

日米両主義

①資本主義が産業資本主義時代から帝国主義時代に
入ることによって、世界革命の「物的基礎」は右退し
消滅したのではなく、それは発展し、拡大しているの
である。帝国主義の不均等発展は、世界革命の右退を
意味するのではなく、それを増々発展させられねばな
らぬこと、又発展することを証明するものである。

「発展した帝国主義の条件の下で作用している資本主
義諸国の不均等な発展の法則のよつた新しい要因があ
らわれ、この法則は歴史的必然の不可変なこと、資本
の世界経済を全般的に弱まり、個々の国の社会主義の
勝利が可能であること、物語、している」とすれば、そ
れは世界革命という「単純なもの」「単一の回廊革命
と」の支持しぬたい仮定のたわりだ、ここに於ては個
々の国に於る「連の革命を先一が優先上げられ」る又
上に、「個々の国の社会主義の勝利が可能である」と
いふのは、それ以上に、単一の世界革命が可能である
ことを示すものである。

帝国主義の支配・矛盾は、政治的・経済的・軍事的
に増々世界的な総まりを示しているものであり、この総
まりは一旦複雑に発展せずにはおかないのである。こ
の帝国主義の支離・矛盾・対立は、プロレタリアート
の斗争を増々世界的な単一の斗争、一つの革命、一つ
の戦争へと発展させずにはおかないし、プロレタリア
国際主義にもとつた世界的な指導と、組織と斗争を
プロレタリアートに要求するのである。この任務を各
定して「資本主義体制」に対する「社会主義体制」と
いう「体制」と「体制」の関係を問題としたり、又
「個々の国に於る「連の革命」の「先一歩の優先上げ
」にプロレタリア国際主義を引き下げることは、全く
の誤りと言わねばならない。

②56年—60年はじめの、ソ同盟の「平和共存」と
「反核平和擁護斗争」は47年々々55年の「体制間争
の時代」とはつらはらた、ハ米帝国主義に対する基本
的な態度を一変させ、米帝国主義の美化と明確に断
つて提出したのである。「20回大会」は、社

会主義が「世界の体制」に奪ったことと同様に、帝国
主義戦争の不可避性は、「オニ次大戦までの時代に於
てはこの命題は絶対に正しいものであった。しかし現
在は根本的に事態を変化した」とし、社会主義が入さ
なくなったので、「帝国主義者は力の立場にたつ政策を
実施する物質的基礎を失つてしまつた」として、否々
ら「米ソの平和共存」は正しく、又「核軍備競争」は可
能であり、正しく、これをもって帝国主義戦争を防止
すること及び考えるべきである。これは帝国主義
の美化であることは、今では誰の目にも明らかにな
つた。そしてフランス、中国の核実験以降は、これに引
き続き「核拡散防止」米ソの核の管理を述べているこ
とは周知のことである。

③中国共産党は「資本主義の不均等な発展を更に激化
している」とことを認めつつも、しかしヨーロッパ、日
本等の帝国主義は「本人と女してアメリカの支配から
抜け出さうとはなつてきている」。この面では社会主義
諸国や各国民衆と共通点をもっている」として、反米
勢力の「環」と規定することによって、米帝国主義以外
の帝国主

—— 続く ——

